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АФГАНИСТАН – БЕЗ ПРАВА НА ЗАБВЕНИЕ 

 

В этом году исполняется 28 лет со дня вывода военнослужащих ограниченного контингента 

советских войск из Афганистана. Память о той войне по-прежнему отзывается в сердцах её участников и 

родных, потерявших самых близких, кто выполнял интернациональный долг на полях сражений в другой 

стране. 

Житель агрогородка Селявщина Валерий Шершнев во время срочной службы в 1987–1989 годах 

участвовал в процессе вывода советских войск из Афганистана. О своих впечатлениях от несения воинской 

службы он рассказал читателям нашей газеты. Валерий Шершнев – уроженец деревни Грибово 

Янковичского сельсовета. После школы, поработав полгода в местном совхозе «Янковичи», весной 1987 

года был призван в ряды Вооружѐнных Сил СССР. 

– Третьего мая мне исполнилось 18 лет, а уже через неделю я пошел в армию. Ни отсрочки, ни 

поблажки у меня не было. Полгода проучился в учебной дивизии з Литве. Потом отправили в город Кабул. 

Служил в десантных войсках – в знаменитой 103-й десантной дивизии. Это было очень почѐтно, – начал 

свой рассказ Валерий Иванович. 

Когда сообщили, что отравляют в Афганистан, то все приняли эту новость спокойно, даже не 

рассуждали, плохо это или хорошо. Традиционно юноши воспитаны были так, что приказы в армии не 

обсуждаются: надо – значит надо. 

Это уже были времена гласности и открытости, поэтому и родные с первых дней знали, что сын 

отправлен отдавать свой воинский долг в Афганистан. Полетели вереницы писем домой. Но солдат писал 

кратко, без подробностей – сухо и по существу, что называется. 

– Конечно, родители переживали, волновались. Но мы были молоды, беспечны, готовы к бою, 

совсем не боялись за свою жизнь. Так вышло, что в боевых действиях наш первый батальон не участвовал. 

Нас сразу отправили в Кабул. По всему городу были расставлены наши заставы, функция дивизии на тот 

момент уже была лишь охранной: стояли на заставах, которые находились вокруг города. Бремя от времени 

раздавались выстрелы, но уж слишком плотно разместились советские войска – шансов у противника не 

было. Хотя иногда боевиками предпринимались попытки дестабилизировать обстановку. Солдаты, 

действовавшие по инструкции, находились, в большинстве своѐм, в безопасности, но случалось всякое... 

Валерий Шершнев, будучи солдатом, водил машину «ГАЗ–66», а первые полгода был личным 

водителем командира. Часто выезжал с замом по тылу в город. Что он там видел, вспоминать не любит, уж 

очень яркие и жуткие картины представали перед глазами молодого человека. 

– Впечатления оставались удручающие. Дико было смотреть на местное население, на быт, на 

полные ужаса глаза детей и женщин. По сравнению с нашими тогдашними условиями жизни в СССР там 

время как будто бы остановилось – XIV век, не позже. Только районы, построенные за время советского 

присутствия, были более – менее похожи на город, всѐ остальное – это просто название, а никак не 

городской массив. Кстати, нас, русских, там очень уважали. Местное население получало гуманитарную 

помощь. Многие понимали, что без советского присутствия относительного мира на этой земле не было бы 

ещѐ очень долго. 



Видел молодой солдат и машины, полные цинковых гробов, которые отправлялись на родину из 

районов, где ещѐ шли бои. Это было жутко. Это рвало душу, заставляло задуматься о жизни, о ее смысле, о 

главных человеческих ценностях. 

– В таких условиях взрослеешь рано, сразу понимаешь цену многих вещей. Все ребята были из 

разных концов Советского Союза, но мы понимали друг друга с полуслова, сдружились очень. К 

сожалению, после развала СССР те связи прервались. 

Валерий Шершнев был отличником службы, домой возвращался с чувством выполненного долга. 

Кстати, 1-й батальон 103-й десантной дивизии покидал Афганистан практически в последние дни вывода 

советских войск. Сегодня участник боевых действий считает, что та война была необходима, а ребята, 

участвовавшие в ней, выполнили свой интернациональный долг. И это нужно ценить и помнить 

подрастающим поколениям. 

Могу сказать одно: если бы люди наяву увидели, что такое война и как живѐт народ во время 

боевых действий и после них, то ничего подобного не было бы. Однажды пережив разруху, смерть мирных 

жителей и солдат, в последующем все будут думать, как договориться мирным путѐм по любым спорным 

вопросам. 

Накануне праздника поздравляю всех воинов-интернационалистов с Днѐм памяти. Главное, будьте 

здоровы, оптимизма вам и душевного спокойствия, – сказал в завершение нашей беседы Валерий Шершнев. 
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